

THE huge stage of the Châtelet, which before the first World War served as the scene for the Parisian debut of the Diaghilev ballet, offered another Russian revelation on Monday evening when its red velvet curtain rose on the Soviet Ballet performing "Le Lac aux Cygnes" in its entirety.

"Svan Lake" at once the most classical of all ballets and the fountain-head of most modern dance, is rendered by the Stanislavski-Nemirovitch-Danchenko lyric theater of Moscow in the strict classical tradition, forming a four-hour program in which—to the accompaniment of swarming Tchaikovsky music—dances, pantomime and hippodrome stage effects are blended into a show of tremendous theatrical excitement.

Violaletta Novik is the princess bewitched into a swan and Stanislavski Kozminskiy the true-hearted lover whose faithful passion breaks the sorcerer's wicked spell. Both are artists of the first order (though neither is superior to many famous dancers of the West) and there is an eerie characterization by Alexandre Klein as the city wizard, sometimes diabolical mountain eagle dominating the foggy cliffs above the enchanted lake and sometimes suave court magician.

But despite these excellent interpretations, the full-length "Svan Lake" from Moscow is at its best in its ensemble sequences, which endow it with a strange, fascinating intensity. It is, in short, a collective work.

The choreography by Bourmeister displays great competence, lending the spectacle a sweeping grandeur. Lighting has been used to fine dramatic effect, but the costuming and décor—when one recalls Bakst and Benois—are almost incredibly old-fashioned, the setting for the royal ballroom—a particularly interesting scene in which the courtiers execute the dances of Spain, Naples and Hungary—appearing to have been left over from some early Châtelet show, not the modern "Mediterranean" but perhaps from "Michael Strogoff."

But these minor flaws aside, this "Svan Lake" from Russia possesses a unity and a theatrical fire that might well be emulated on this side of the Iron Curtain.

AU CHATELET Le Ballet soviétique de Moscou

Le Ballet soviétique de Moscou est formé de bons danseurs, bien musclés, aux évolutions perlées mais sèches.

Tous les artistes probes qui font partie de cette compagnie prétendent avoir une conscience délicate qui leur fait dédaigner les rôles qui leur sont dévolus. Leur théâtralisme qui devrait leur faire retrouver sans cesse cet idéal tempéré par un jugement objectif ?

En vérité, il s'agit d'une troupe encore jeune, très sage et qui tient près de son ballet, le Lac des Cygnes, pendant toute la soirée alors que les Parisiens gênés ont couronné de voir se dérouler des spectacles rapides à raison de trois ou quatre divertissements par représentation.

L'histoire de la troupe, Violaletta Novik, gratuite du titre d'opérette éternelle de Poulkoff, est l'interprète partenaire du Stanislavski Kozminskiy.

Les deux les interprètes revêtent le classique tout blanc, le spectacle est gagné en beauté. Au premier acte, les robes ne sont pas assez simples ; et ce coiffeur qui coupe au lieu de se déployer, le tissu n'en est point assez riche.

Bourmeister, le maître scénariste des arts, présente au merveilleux chorégraphique et un remarquable rôle en scène. L'émotion des acteurs semble être et les cygnes se déplacent au lieu sur le lac avec une classe décevante.

L'orchestre de l'Association des Concerts Pouchkine accompagne avec simplicité, sous la direction de V. Zeldinman, les pas des artistes sur le plateau. La musique de Tchaikovsky harmonieuse et claire.

W.L. LANDOWSKY



Le Lac des Cygnes de Tchaikovsky a été tout bonnement le spectacle de la saison. Le titre d'opérette est un peu trop facile à dire, mais elle est une danseuse remarquable.

LA DANSE, par Antoine Golea Révélation du ballet soviétique Stanislavsky ...et de Tchaïkovsky

EN nous apportant la version intégrale du Lac des Cygnes, le ballet soviétique de Moscou nous a, tout d'abord, révélés une partition inédite, ignorée en France, et qui apparaît, toute dans son intégrité et dans l'ordre primitif de ses chorégraphes, comme une œuvre d'ensemble remarquable dans l'évolution du ballet lyrique. Nous empruntons le terme de « théâtre lyrique » à descriptif et au ballet, compris selon son essence, et non selon ses aspects extérieurs de la chorégraphie et de la danse, c'est l'expression la plus pure de ce théâtre, celle où le spectacle scénaristique se confond avec la médaille visuelle du geste, du mouvement, des lignes qui pénètrent l'espace, et qui s'agitent à la mesure humaine, celui où le geste est la poésie à imaginer et qui donne son sens à l'œuvre, avec une force et une autorité tout certainement supérieures à celle du théâtre classique.

Cette partition de Tchaïkovsky nous en a enseigné la séduction avant d'être de la ligne chorégraphique dans une œuvre d'ensemble remarquable dans l'évolution du ballet lyrique. Nous empruntons le terme de « théâtre lyrique » à descriptif et au ballet, compris selon son essence, et non selon ses aspects extérieurs de la chorégraphie et de la danse, c'est l'expression la plus pure de ce théâtre, celle où le spectacle scénaristique se confond avec la médaille visuelle du geste, du mouvement, des lignes qui pénètrent l'espace, et qui s'agitent à la mesure humaine, celui où le geste est la poésie à imaginer et qui donne son sens à l'œuvre, avec une force et une autorité tout certainement supérieures à celle du théâtre classique.

On comprendra, d'après tout ce que nous venons d'écrire, dans quel style, dans quel esprit, le ballet soviétique nous a offert le Lac des Cygnes : dans un style de mouvement, d'intensité et de simplicité qui place le ballet dans une situation nouvelle avec les exigences de la danse pure. Il n'y a ab-

solument rien de passé dans la robe et dans le chorégraphique du ballet soviétique, et cela est tout bonnement un théâtre, et non un spectacle de la saison. Le titre d'opérette est un peu trop facile à dire, mais elle est une danseuse remarquable.

Mais, d'après ce que nous venons d'écrire, dans quel style, dans quel esprit, le ballet soviétique nous a offert le Lac des Cygnes : dans un style de mouvement, d'intensité et de simplicité qui place le ballet dans une situation nouvelle avec les exigences de la danse pure. Il n'y a ab-

(Suite page 10.)

LE BALLET SOVIÉTIQUE STANISLAVSKY

J'ai dit souvent que le ballet soviétique nous a offert le Lac des Cygnes. C'est un peu trop facile à dire, mais elle est une danseuse remarquable.

Maintenant, des esprits égarés nous disent que le ballet soviétique, dans son essence, est un théâtre, et non un spectacle de la saison. Le titre d'opérette est un peu trop facile à dire, mais elle est une danseuse remarquable.

Maintenant, des esprits égarés nous disent que le ballet soviétique, dans son essence, est un théâtre, et non un spectacle de la saison. Le titre d'opérette est un peu trop facile à dire, mais elle est une danseuse remarquable.

Antoine GOLEA.